

Linterna de papel

Pampa O'Brien

La historia de Chile ha sido estudiada prolíferamente. Los nombres de nuestros historiadores fundamentales se encuentran en categoría de augustos. La "pequeña historia", que es esa amable que nos permite descubrir el ojo de la llave de las intimidades, tiene, también, autores importantes: bastaría recordar "Bajo la tienda", de Daniel Riquelme, en el pasado, y las páginas, siempre amenas, de Enrique Bunster y de Fernando Campos Harriet, para demostrar sus conquistas. Pero el Norte chileno, a pesar de lo mucho y bueno que le detalla en armas, no ha sido, suficientemente, investigado. Quedan aún numerosas huellas que recorrer y vetas que advertir. La época del trabajo nortino no ha terminado de contarnos su grandeza. Hay nombres que todos los chilenos deberían conocer. Son los de esos queden Isaac Arce llamaba "Los héroes del Desierto", destacando a los que, sudor tras sudor, lo anduvieron, catedráticamente, fundando pueblos, plantando pimientos, tantozando las entrañas minerales.

Oscar Bermúdez, cuya obra histórica es de las que merecen amplísima divulgación (desde luego su "Historia del Solitario", aparecida en 1963, biografiando al nitrito, de sus orígenes al conflicto "del 79"), se fortalece ahora con su "Estudio de Antonio O'Brien sobre Tarapacá", (Ediciones Universitarias, Universidad del Norte, Antofagasta), que levanta, aquí si que vale la metáfora, del "polvo del olvido" a una personalidad de real valor humano, cuyas aportaciones cartográficas de la región, destacándose las relativas al mineral de plata de Guantajaya, constituyen documentos histórico-científicos del mejor cuño.

O'Brien era ingeniero militar y fue el Gobernador Manuel de Amat y Junient quien lo destinó al partido de Tarapacá, en 1760, manteniéndose en actividad, en esta zona, hasta 1770, diez años que le permitieron conocerla en vastedad, habilitándole para el levantamiento de diez planos de estas tierras, que permanecen vivos, por la precisión y honradez de su trazo.

Sin duda, lo más extraordinario de la obra de O'Brien es lo relativo a la fertilidad que hubo en el territorio que trató. En su "Descripción del Partido de Tarapacá", fechado en 1765, afirma que "ha sido fertilísimo, no pudiendo dudarse que lo es y que lo volverá a ser siempre que se le introduzca agua que lo riegue". En este empeño empleó lo más claro de

Pampa O'Brien [artículo] Andrés Sabella.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sabella, Andrés, 1912-1989

FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pampa O'Brien [artículo] Andrés Sabella.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)